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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Confirma Osorio: yo no soy el candidato” 

 
“Llega la segunda planta cervecera más grande del mundo a Hidalgo” 

 
“Osorio se descarta” 

 
“OTRA FUGA DE UN INTERNO EN EL CERESO DE PACHUCA” 

 
“Cervecera se establecerá en Hidalgo” 

 
“Cascada de amparos” 

 
“Municipios pobres con alcaldes ricos” 

 
“COMUNIDA D DE UAEH TAMBIÉN SE AMPARA” 

 
“Asume TSJEH retos de Reforma Laboral” 

 
“Alta burocracia tendrá una Navidad de oro” 

 
“Deja fuera Peña a Osorio Chong” 

 “Mercados, en vilo por Banxico; urgen a nombrar nuevo titular” 

 
“Osorio Chong no va; las apuestas favorecen a Meade” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Realizan conferencias en el segundo día del 4º Coloquio sobre Pueblos 

Indígenas: Con la participación de un nutrido auditorio, fueron llevadas a cabo dos Conferencias Magistrales y una 

mesa de trabajo durante el segundo día de actividades del 4º Coloquio sobre Pueblos Indígenas : “Elecciones, 

asignaturas pendientes y nuevos desarrollos en el siglo XXI”, organizado este 23 y 24 de noviembre por el Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH); el Tribunal Electoral del Estado (TEEH) y la Sala Regional Toluca de la Quinta 

Circunscripción Plurinominal del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Con la Conferencia Magistral 

“Experiencia de la Defensoría Federal en materia de pueblos y comunidades indígenas”, dirigida por el Mtro. Mario 

Alberto Torres López, Dir. Gral. del Instituto Federal de la Defensoría Pública, se dio inicio a las actividades, quien 

planteó la problemática a la que se enfrentan las y los defensores públicos para salvaguardar el acceso a la justicia 

de las personas indígenas debido a la diversidad de lenguas que existen en el país , las leyes locales en materia 

penal, así como al sistema de usos y costumbres propias de cada región. A dicha conferencia, moderada por el 

Magistrado Alejandro David Avante Juárez, de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación, asistieron Intérpretes Traductores de lenguas originarias de Hidalgo, quienes para el cumplimiento de 

sus labores en la atención de personas indígenas dominan las lenguas maternas náhuatl, otomí, tepehua y ñuhu. 

“Cumplimiento de sentencias judiciales y justicia alternativa”, fue la mesa de trabajo en la que participaron los 

Doctores Javier López Sánchez, Integrante de la comunidad indígena pueblo maya-tseltal de Oxchuc, Chiapas, así 

como Carlos Báez Silva, Director General de Asuntos Jurídicos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación; de igual forma, participaron los Magistrados Jesús Raciel García Ramírez, del Tribunal Electoral del 

Estado de Hidalgo; Alejandro David Avante Juárez, de la Sala Regional de Toluca del Tribunal del Poder Judicial de 

la Federación y Sergio Zúñiga Hernández, del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo, quien participó como 

moderador. Doctores y Magistrados ahondaron sobre la importancia de conocer el entorno, las costumbres, 

tradiciones y cosmovisión de los pueblos y comunidades indígenas, pues se dijo, las decisiones que toman las y los 
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Jueces al emitir una sentencia a un miembro de este grupo vulnerable que ha cometido un delito, deben ser 

consideradas tomando en cuenta estas características, ya que ellos rigen su actuar de acuerdo a estas condiciones. 

El 4º Coloquio sobre Pueblos Indígenas, finalizó con la participación del Doctor Efrén Choque Capuma, Magistrado 

del Tribunal Constitucional Plurinominal de Bolivia, quien además de explicar a las y los presentes puntos 

importantes sobre el Sistema de Justicia Constitucional de Bolivia, destacó los principios de vida que rigen a las 

personas indígenas de su país: "no robar, no mentir, trabajar y no ser flojo", principios que igualmente, se 

encuentran asentados en su Constitución Política para la construcción de una democracia igualitaria . Es importante 

mencionar que durante el desarrollo de las actividades, también se contó con la participación del Ensamble de 

Música Tradicional Hidalguense “Tejoncito Huasteco”, cuyos integrantes compartieron con el público presente 

algunas piezas regionales, reafirmando con esto, no sólo la importancia de la conservación de la cultura y tradiciones 

de las comunidades y pueblos indígenas, sino de las y los mexicanos. Finalmente y agradeciendo la participación 

de conferencistas, moderadores y comentaristas, se dio paso a la clausura de este 4to. Coloquio, contando con la 

presencia de la Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral, Guillermina Vázquez Benítez; la Doctora Marien 

Segura Reascos, Jueza de la Corte Constitucional Del Ecuador; el Magistrado Juan Carlos Silva Daya, de la Sala 

Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, así como Consejeros y Consejeras del 

IEEH. (Boletín Informativo IEEH, página web) 

Cursor En la Noticia, IEEH continúa actividades del 4º Coloquio sobre Pueblos Indígenas; (Bolet ín 

Informativo IEEH, página web) 

Reporte Hidalgo, “Fueron llevadas a cabo dos conferencias magistrales y una mesa de trabajo durante 

el segundo día de actividades del 4° Coloquio sobre Pueblos Indígenas”; (Boletín Informativo IEEH , 

página web) 

Uno más Uno-Realizan conferencias magistrales en coloquio de Pueblos Indígenas; (Bolet ín 

Informativo IEEH, página 04) 

Criterio-Buscan 326 ciudadanos ser consejeros distritales: El Instituto Estatal Electoral (IEEH) de Hidalgo 

publicó la lista de aspirantes a ser consejeros en alguno de los 18 distritos electorales que se deben constituir para 

los comicios locales de 2018, en los que se elegirán diputados. En total, 326 ciudadanos obtuvieron su registro para 

aspirar a alguno de los 54 cargos en los 18 órganos. El 14 de noviembre, el IEE cerró la convocatoria para los 

interesados; después, quienes no reunieron los requisitos tuvieron 72 horas para subsanar omisiones. Finalmente, 

el listado de los participantes que reunieron los requerimientos fue publicado. En las próximas horas, el organismo 

dará a conocer si partidos políticos o ciudadanos realizaron observaciones a los aspirantes y con ello el número de 

participantes podría disminuir, luego de que el periodo para las correcciones venció el 23 de noviembre. El instituto 

electoral publicará el calendario de entrevistas para los candidatos, las cuales se llevarán a cabo del 27 de noviembre 

al 14 de diciembre. A más tardar el 23 de del siguiente mes, el ente comicial sesionará para aprobar a los 54 

consejeros distritales. (Emmanuel Rincón, página 08) 

El Independiente-Inexistentes, candidaturas indígenas para Congreso local y federal: Los pueblos 

indígenas en Hidalgo y el país están prácticamente olvidados, no solo por el gobierno, sino también por los partidos 

políticos, quienes no toman en cuenta a las comunidades para que una persona de origen indígena sea considerada 

como candidata a diputación local o federal; además, en muchas ocasiones son utilizados únicamente como “botín 

político” para obtener votos. Para revertir esa situación el Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó en días pasados 

los criterios y acciones afirmativas que los partidos políticos nacionales o coaliciones deberán cumplir , así como 

garantizar fórmulas integradas por candidatos indígenas. Ahora solo falta que el organismo público local electoral 

acuerde lo mismo para el proceso, que iniciará el 15 de diciembre. Deberá IEE analizar criterios para 

candidaturas indígenas. El Instituto Estatal Electoral (IEE) deberá analizar si aprueba criter ios para garantizar 

fórmulas integradas por candidatos indígenas y puedan participar en el proceso local para la renovación del 

Congreso de Hidalgo. “Se deberá definir antes del inicio del proceso electoral local si el IEE adopta o no alguna 

acción afirmativa sobre obligar la postulación de personas indígenas a través de los partidos políticos”, refirió el 

consejero electoral Augusto Hernández Abogado. El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó en días pasados los 

criterios y acciones afirmativas que los partidos políticos nacionales o coaliciones deberán cumplir, así como 

garantizar fórmulas integradas por candidatos indígenas. “No podría adelantar un criterio, porque lo haría a título 

personal, tendría que ser una determinación del consejo general, ya sea por mayoría o unanimidad, para adoptar 

esa medida”, refirió en entrevista el consejero. El también presidente de la comisión para la atención de pueblos y 
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comunidades indígenas en materia de derechos político-electorales mencionó que partidos políticos nacionales 

impugnaron el acuerdo del INE ante la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF). “Los partidos políticos a nivel nacional anunciaron una impugnación contra ese acuerdo, medularmente 

por el tiempo propuesto, pues el proceso federal ya inició, y la argumentación ante el tribunal electoral es la 

pertinencia de la adopción de la medida, inclusive ellos ya tienen que identificar los distritos donde postularán a 

hombres y mujeres para garantizar la paridad sustantiva. ” Hernández Abogado reconoció que existe vacío legislativo 

para atender el tema de manera expresa, pues aunque fue una reforma constitucional ocurrida en 2001, no es un 

requisito obligado el que sean representantes de comunidades indígenas. “No se le exige a un ciudadano que 

represente a alguien, solo basta que lo postule un partido político, es decir, no necesita ser representante de su 

colonia o de equis número de organizaciones, solo basta un proceso interno y postulación”, puntualizó. De acuerdo 

con el artículo segundo de la Constitución, el criterio de autoadscripción será fundamental para identificar indígenas, 

es decir, la autodefinición de pertenencia de una persona a una comunidad indígena es admitida , pues no 

necesariamente deberá estar anclada a que alguien lo valide. “Es una carga que estaría sujeta a una valoración de 

prueba-contrario, yo puedo decir que soy indígena o no, puede venir una persona o comunidad y esto se podría 

dar a la simulación”, explicó. (Manuel Martínez, página 08) 

Síntesis-IEEH, listo para instalar su Consejo: Todo se encuentra listo para que en la primera quincena de 

diciembre quede instalado el Consejo general que habrá de dar seguimiento a la elección de diputados locales del 

próximo año, informó la consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Guillermina Vázquez 

Benítez. Al respecto, refirió que en el IEEH se avanza de acuerdo con lo programado en el calendario electoral para 

la organización y vigilancia del proceso electoral local, por lo cual se han concretado las principales acciones entre 

las que destaca la emisión de las convocatorias correspondientes. De igual manera dio a conocer que ya se trabaja 

en otras convocatorias como es la relativa a la designación de los candidatos independientes, de lineamientos, 

además de que está por emitirse la relacionada con los ciudadanos que pretenden participar como observadores 

electorales. “Entre las acciones concretas del calendario electoral se encuentra el cierre de plazo para los ciudadanos 

interesados en participar en los Consejos Distritales, en tanto que hay varias pendientes que deben de quedar 

aprobadas en los próximos días, pero todo de acuerdo a lo establecido en el calendario electoral que se tiene 

aprobado para la organización del proceso que inicia en próximo mes”. Así también la funcionaria electoral señaló, 

que entre las medidas a seguir, está la de capacitación, así como la del Programa de Resultados Electorales 

preliminares y la de debates que deben de estar listas de acuerdo a los tiempos que marca el calendario para dar 

certidumbre al proceso. Para finalizar, la funcionaria electoral manifestó, que son más de cien fechas las que se 

tienen que aprobar y que conforman el cronograma del calendario, este documento refirió se empató con las 

actividades que desarrollará el Instituto Nacional Electoral de Hidalgo, el cual es coadyuvante en la organización del 

proceso de elección de diputados locales. (Jaime Arenalde, página 03) 

Vía Libre-IEEH entregará más de 5mdp al Citnova: En diciembre el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH) hará la entrega formal al Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación de Hidalgo (Citnova) del monto 

recaudado del periodo abril-diciembre de este año por el cobro de multas del proceso electoral pasado, el cual 

supera los 5 millones de pesos. Salvador Domingo Franco Assad, consejero y presidente de la Comisión Permanente 

de Prerrogativas y Partidos Políticos del IEEH, explicó que en el mes de abril se comenzó a cobrar a los partidos 

Revolucionario Institucional y Movimiento Ciudadano al no tener remanentes. Mientras que para el mes de junio 

comenzó cobro a Acción Nacional porque en los meses de abril y mayo logró cubrir el remanente , mientras que 

para el resto de los partidos ya se inició el cobro, salvo Encuentro Social porque no tenía multas que finiquitar. Por 

dicho motivo ya se notificó a Citnova cuánto es lo que se logró recaudar de la retención del 50 por ciento del 

financiamiento de abril a octubre del presente año y el importe por cada uno de los siete partidos, aclarando que a 

esta cantidad se le sumará lo que se acumule del mes de noviembre y diciembre. Del periodo abril-octubre 2017 se 

ha logrado cobrar un total de 5 millones 628 mil 978. 83 pesos, siendo el PRI al que se le ha cobrado 2 millones 

702 mil 559. 16 pesos, seguido del PAN con un millón 457 mil 809. 27 pesos, MC con 916 mil 525. 89 pesos, el 

resto son cifras menores a 180 mil pesos. (Nelly Téllez, página web) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Condiciona Moreno Valle, desde Hidalgo, participación en el frente: Reiteró Rafael Moreno Valle, 

exgobernador de Puebla y hoy aspirante panista a obtener la precandidatura del Frente Ciudadano por México 

(FCM), conformado por PRD, PAN y Movimiento Ciudadano (MC), que en caso de no haber un proceso democrático 

en cuanto a la selección del candidato a la Presidencia de la República, no participaría en una simulación democrática 

en la que se imponga un abanderado para 2018. De visita en Tula de Allende para participar en un foro de 

divulgación sobre la plataforma política de esta alianza, el exmandatario poblano dijo que se mantiene en la tesitura 

de rechazar cualquier método de selección que no sea mediante el voto universal y secreto para definir al 

representante del FCM. En tal sentido señaló que algo debe distinguir a la coalición PRD, PAN y MC del PRI y de 

Morena, que designarán a su candidato casi por "dedazo"; "si no se hace mediante una votación secreta donde 

puedan participar todos, no participaré en esa mentira democrática, lo dije antes y me sostengo ahora". Indicó que 

de no verse favorecido por los resultados, en el escenario de que algún otro instituto le ofreciera la candidatura no 

la aceptaría; "se ha dicho que Nueva Alianza, por ese partido no la aceptaría, tampoco por ningún otro distinto al 

PAN". Desestimó ser la "carta fuerte" del FCM en Hidalgo, dado que ha tenido mucha presencia en la entidad, pero 

enfatizó que sólo atendió una invitación como secretario nacional del "albiazul" y que al foro también asistieron 

representaciones de los comités del PRD y MC. Por último descartó tomar ventaja del resto de aspirantes a la 

precandidatura, ya que mencionó que así como él ha estado en Hidalgo, el jefe de gobierno de la Ciudad de México, 

Miguel Ángel Mancera, o el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, también han estado en otras entidades. 

(Ángel Hernández, página 04) 

El Independiente-Inaugura Movimiento Ciudadano oficina en la Reforma: Este fin de semana, 

representantes de Movimiento Ciudadano (MC) en Hidalgo acompañaron a la comisión operativa de Mineral de la 

Reforma a la inauguración de la oficina de atención ciudadana de su municipio. En un comunicado de prensa, el 

partido explicó que posterior a la conformación de la comisión operativa de Mineral de la Reforma, el sábado fue 

inaugurada la oficina de atención del municipio, espacio que será destinado para dar atención a la ciudadanía, 

ofrecer capacitación y realizar eventos, buscando el beneficio de las personas. A la inauguración asistieron Damián 

Sosa Castelán, coordinador estatal de Movimiento Ciudadano; Miguel Ángel de la Fuente López, diputado local; 

Rafael Garnica Alonso, delegado nacional en Hidalgo; Ángela Delgadillo Ugalde, integrante de la comisión operativa 

estatal; Felícitas Vargas Juárez, delegada estatal de Mujeres en Movimiento y Osiris Leines Medécigo, secretario 

estatal de deporte. Además de los coordinadores municipales de Pachuca y Tulancingo, Arturo Gómez López y 

Antonio Hernández Vera, respectivamente, así como integrantes de las comisiones operativas de Mineral de la 

Reforma y del distrito 17 con sus respectivos coordinadores Heriberto Sánchez Costeira y Ernesto Morales Fragoso. 

Heriberto Sánchez invitó a los ciudadanos presentes a acercarse a las actividades de Movimiento Ciudadano y a la 

casa de gestión para ser escuchados y poder dar solución, en la medida de lo posible, a los problemas que surgen 

en la ciudadanía. Por su parte, Ernesto Morales hizo énfasis en la necesidad que tiene la ciudadanía de ser escuchada 

por los actores políticos de hoy en día, por lo que también invitó a los presentes a tener diálogo con los integrantes 

de Movimiento Ciudadano para buscar, de manera conjunta, el bienestar de la población. Damián Sosa Castelán, 

coordinador estatal, felicitó a los integrantes de la comisión operativa de Mineral de la Reforma por el esfuerzo 

realizado en la búsqueda de un espacio para la ciudadanía y exhortó a los presentes a explotar de la mejor manera 

la oficina de gestión. (Redacción, página 03) 
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C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
Capital Hidalgo-Lento, avance para los independientes:. A veinte días de vencer el plazo para obtener el 

apoyo ciudadano para diputados locales, sólo uno de los dos aspirantes a diputados federales por la vía 

independiente avanza de manera notable, mientras que el otro aspirante no alcanza ni 10 por ciento de las firmas. 

De acuerdo con el informe que emite el Instituto Nacional Electoral (INE) respecto del avance de cada aspirante a 

candidato a postularse por un cargo de elección popular sin el apoyo de un partido político, se tiene lo siguiente: 

Julio Hugo Sánchez Quiroz, aspirante a la diputación federal por el distrito 2 con cabecera en Ixmiquilpan, ha reunido 

tres mil 835 firmas de apoyo de las cinco mi1773 que requiere para obtener el registro como aspirante 

independiente. A Sánchez Quiroz le restan mil 938 firmas para alcanzar el umbral requerido, es decir, 33.6 por 

ciento. Por su parte, Ramón Avellana Ortíz ha reunido 358 apoyos de los seis mil 665 que requiere para alcanzar el 

registro por la vía independiente, por lo que su avance es de 5.4 por ciento. Para reunir el apoyo ciudadano deberá 

juntar seis mil 307 firmas, de lo contrario no alcanzará el registro. En lo que refiere a los aspirantes por la presidencia 

de la República por la vía independiente, Porfirio Moreno Jiménez ha remontado posiciones, ahora se coloca en el 

octavo lugar con tres mil 825 firmas, es decir, 0.4 por ciento de avance. José Francisco Flores Carballido ha reunido 

dos mil 187 firmas, lo que representa 0.3 por ciento de avance. Ambos requieren 866 mil 593 firmas de apoyo para 

lograr la candidatura presidencial, mismas que deben estar distribuidas en por lo menos 17 entidades federativas.  

(Verónica Ángeles, página 06) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-A Hidalgo, la segunda cervecera más grande: En una superficie de 200 hectáreas adquiridas para el 

fallido proyecto de instalación de la automotriz alemana BMW en el Altiplano hidalguense, la empresa AB InBev, de 

origen belga con capital mexicano, edificará en Apan la planta Cervecería Modelo del Centro, la segunda más grande 

del mundo. En entrevista con Criterio, el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico de Hidalgo (Sedeco), José 

Luis Romo Cruz, afirmó que la factoría producirá 3 mil 350 millones de botellas de cerveza de medio litro al año, 

creará 6 mil 200 empleos (directos e indirectos), en su fase inicial, y tendrá una capacidad de producción de un 

millón 200 mil litros de cerveza. El complejo, añadió, contará con una inversión de 14 mil millones de pesos para la 

edificación de la planta, obra que comenzará en el último trimestre de 2017, del cual corre el segundo mes. El 

proyecto será presentado por el gobernador Omar Fayad Meneses esta mañana en la residencia oficial de Los Pinos . 

La empresa ocupará los terrenos que le costaron al gobierno del estado de Hidalgo 639 millones de pesos en crédito 

con Banamex para que la automotriz BMW se instalara, pero el proyecto no se concretó y hasta el 31 de diciembre 

de 2016 la deuda era de 545 millones 142 mil 864 pesos, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos del estado 

para el ejercicio fiscal 2017. Cuestionado sobre si a la cervecera se le donaron terrenos, fue un comodato o una 

compraventa, Romo Cruz aseguró que el predio está “garantizado”. “Nosotros no damos pasos en falsos, la 

propiedad de la tierra está garantizada y la tenencia de la tierra, revisada. En el esquema de incentivos nosotros no 

regalamos absolutamente nada; en el esquema de la BMW me parece que le iban a regalar los terrenos” , sostuvo. 

Sobre la situación jurídica del terreno, dijo no contar con “el dato preciso” sobre el monto de la venta, pero “está 

normado por la Ley de Enajenación de Bienes del estado y ese fue el proceso que hicimos para la venta de este 

terreno”. Romo Cruz indicó que la inversión que hará el estado no será con incentivos directos a las empresas, lo 

que formó parte de la negociación con Grupo Modelo, que pertenece a AB InBev, considerada “la empresa cervecera 

líder a nivel global”. “Se tiene un polígono de cerca de 600 hectáreas y ellos van a instalarse en 200, la inversión 

más inteligente es llevar infraestructura a toda esa zona. El incentivo más grande es un bulevar que beneficiará a 

la zona, un paso a desnivel y una infraestructura de drenaje para esa zona industrial y llevar energía; esos son los 

gruesos de la inversión”, dijo. Sin embargo, añadió que no cuenta con la cifra en pesos, ya que aún se determina 

en el presupuesto El funcionario expresó que es un modelo de desarrollo industrial diferente al que se ha llevado a 

cabo en administraciones pasadas, pues anteriormente se hacía una reserva de tierra, se conseguían inversionistas 

o se recurría a la deuda para desarrollar un parque industrial y después buscar quiénes lo ocupen. “Aquí fue primero, 

antes de desarrollar, traer al cliente y tener asegurada la empresa tractora. Una vez asegurada la empresa, hacemos 

todo alrededor. En este caso, existe incluso la posibilidad de que sea una inversión que se pague sola y que genere 

retornos sociales a través de trabajo económico, a través de la derrama económica del empleo, pero también el 

proceso de enajenación de todo remanente de tierra va permitir al estado recursos adicionales enfocados al 

desarrollo de la industria en la zona”, agregó. MÁS FIRMAS En el segundo semestre de 2018 el gobierno del 
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estado comenzará con la atracción de empresas asociadas como vidrieras, cartoneras y de corcholatas, que podrían 

instalarse en el resto de las hectáreas disponibles. Al menos nueve instituciones educativas tendrán convenio para 

que sus estudiantes trabajen en la planta productora. Se estima que, al año, se genere una derrama económica de 

900 millones de pesos en la zona del Altiplano hidalguense. GENERARÁ EMPLEO EN LA ZONA, EN DOS ETAPAS 

La instalación de la planta de Cervecería Modelo del Centro en el Altiplano hidalguense implicaría la generación de 

16 mil 700 empleos. Durante su etapa de construcción se contemplan 3 mil 500 trabajos directos y 7 mil indirectos; 

mientras, cuando esté en operación, se prevén mil 200 puestos directos y 5 mil indirectos. Romo Cruz detalló que 

la planta iniciará su construcción luego del anuncio que harán este día en Los Pinos. Sobre su operación, indicó que 

podría darse en el primer trimestre de 2019. PRODUCCIÓN DE CEBADA EN LA ENTIDAD 18 mil productores 

de cebada hay en el Altiplano hidalguense, a quienes se les podría comprar el cereal. 153 mil toneladas anuales del 

grano se producen en la zona, que es conocida por sus campos de esta semilla. 14 mil millones de pesos que se 

invertirán para el proyecto superan cualquier inversión extranjera registrada en los últimos 10 años . 9 plantas en 

México tiene el grupo Modelo; entre ellas, una en Zacatecas, que es también de las más grandes. (Marisol Flores, 

página 04) 

Milenio-Modelo invertirá 14 mil mdp para planta en Hidalgo; (Redacción, página 24) 

Síntesis-Cervecera se establecerá en Hidalgo; (Dolores Michel, página 03) 

Criterio-“Tiene Itaih obligación ética de revisar perfiles”: El Instituto de Transparencia, Acceso a la 

Información Pública y Protección de Datos Personales (Itaih) tiene una responsabilidad de tipo legal y ética con la 

sociedad de revisar los perfiles de los integrantes de su Consejo General para saber si cumplen con los requisitos 

de ley, consideró Pablo Vargas González, miembro de la Alianza Ciudadana Anticorrupción, sobre el caso de la 

consejera Miram Ozumbilla Castillo. De acuerdo con el académico, las autoridades al interior del ente permitieron 

que desde 2013 la funcionaria trabajara sin el título de nivel superior requerido, ya que el instituto “parece más un 

apéndice del Poder Ejecutivo, que un verdadero órgano autónomo que sirva como contrapeso”. Aseguró que no es 

la única irregularidad que tiene el Itaih, instancia, dijo, sin credibilidad ante la sociedad, ya que estuvo sin un 

consejo un año, tras el fallecimiento de Camilo Fayad Medina, en enero 2016. El 7 de marzo de 2017 fue nombrado 

su suplente Mario Ricardo Zimbrón Téllez, quien asumió la presidencia el 6 de abril, luego de la renuncia de Martín 

Islas Fuentes. “Existe una responsabilidad directa de estos organismos y el Congreso de revisar los currículos porque 

no se cubren y son una vergüenza para la sociedad porque no existen perfiles adecuados ni en el Itaih, la Comisión 

Estatal de Derechos Humanos (CDHEH) o el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo”. El 23 de diciembre de 

2013, el Legislativo designó a Ozumbilla Castillo y a cuatro miembros del Consejo General del entonces Instituto de 

Acceso a la Información Pública Gubernamental del Estado de Hidalgo (IAIPGH) — hoy conocido como Itaih—. De 

acuerdo con el artículo 84, punto III, de la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública para el Estado 

de Hidalgo, publicada el 29 de diciembre de 2006, para ser consejero se requiere “poseer título profesional de 

licenciatura”, pero la servidora carece de ese requisito legal. En el Registro Nacional de Profesiones aparece como 

docente de nivel básico con cédula 0445764, tipo C1, expedida en 1977, que acredita a la consejera local como 

“profesor en educación primaria” por el Centro Regional de Educación Normal (CREN) Benito Juárez . "Dentro de la 

ley que crea el Instituto de Transparencia no está dentro de sus facultades o atribuciones tomar acciones en cuanto 

a este punto en particular, no está porque los consejeros, los comisionados, son nombrados, evaluados y designados 

por el Congreso del estado, por la legislatura, en ese tiempo fue la LXII Legislatura (sic), en el año 2014, El consejo 

general no podría destituir o tomar acciones propias de su competencia” Mario Ricardo Zimbrón, presidente del 

Itaih. "Tendría que ser el propio instituto (quien la remueva de su cargo) y que entre su suplente . No hemos 

platicado con ella, pero tendremos una reunión para aclarar su situación, pero es importante decir que no fue electa 

por los miembros de esta legislatura” Marcela Vieyra Alamilla , presidenta de la Comisión de Transparencia "El 

organismo garante, el que debe dar certeza a la ciudadanía de transparencia de la rendición de cuentas (…) 

finalmente no está actuando como debe de hacerse. Lo sacó el periódico (Criterio 13 de noviembre) y nos llama la 

atención que han pasado muchos años, nadie dice nada, aquí no pasa nada, no se respeta la ley, ¿cómo 

pretendemos que este organismo esté vigilando a todos los entes?” Gloria Romero León, diputada local. (Marisol 

Flores, página 05) 
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Capital Hidalgo-Jugoso aguinaldo para 75 alcaldes de Hidalgo: El aguinaldo de 75 de 84 presidentes 

municipales costará al erario siete millones 511 mil 26 pesos en total. De esos 75, 33 obtendrán recursos por debajo 

de los 100 mil pesos y 41, desde 100 mil hasta 150 mil 400 pesos. De acuerdo con la ley de servidores públicos, los 

funcionarios tienen derecho a 60 días de salario como gratificación anual, es decir, el equivalente a dos meses de 

su sueldo actual. En este sentido, los alcaldes recibirán aguinaldos por montos que van desde 48 mil pesos, hasta 

150 mil 400 pesos. Este medio realizó un ejercicio para calcular la gratificación anual con base en la información 

publicada por cada uno de los ayuntamientos en la Plataforma Nacional de Transparencia y sus respectivos sitios 

web de transparencia. El ejercicio reveló que el que mayor recursos recibirá es el alcalde de Ixmiquilpan, Pascual 

Charrez Pedraza, quien percibe un sueldo mensual de 75 mil 200 pesos, por lo que su aguinaldo será de 150 mil 

400 pesos. Por ende su percepción neta en este diciembre será de 225 mil 600 pesos. Enseguida del listado de 

aguinaldos se encuentra el presidente municipal de Tizayuca, Gabriel García Rojas, quien tiene un sueldo mensual 

de 74 mil 394, apenas 945 pesos por debajo del gobernador, que asciende a 75 mil 339 pesos. El alcalde priista 

recibirá en este diciembre 223 mil 182 pesos, de los cuales 148 mil 788 pesos serán por concepto de aguinaldo y 

74 mil 394 por sueldo mensual. En el tercer lugar de la lista se ubica el edil de Acatlán, Benito Olvera Muñoz, quien 

percibe un sueldo de 72 mil 479 pesos, por lo que multiplicado por dos meses representa un total de 144 mil 958 

pesos. En suma, durante la temporada navideña, este presidente municipal obtendrá 217 mil 437 pesos. La alcaldesa 

de Apan ocupa la cuarta posición de los presidentes municipales con mayores recursos por concepto de aguinaldo, 

siendo de 138 mil 58 pesos; toda vez que su remuneración mensual asciende a 69 mil 69 pesos. Por su parte, la 

presidenta municipal de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, es la quinta alcaldesa mejor pagada, por lo que su 

compensación anual será de 137 mil 742 pesos, por ende en total recibirá recursos por el rango de 206 mil 613 

pesos. Le sigue el presidente municipal de Tepetitlán, Rodrigo Castillo Martínez, quien gana 68 mil 489 pesos 

mensuales, y con base en la ley de servidores públicos que señala que tienen derecho a 60 días de aguinaldo 

alcanzaría 136 mil 978 pesos. En suma, obtendría tan sólo en diciembre 205 mil 467 pesos. Otro presidente 

municipal que percibe uno de los sueldos más altos es Raúl Camacho Baños con un pago de 68 mil 250 pesos , por 

ende, su gratificación anual alcanzará los 136 mil 500 pesos. Cabe destacar que de los siete alcaldes arriba 

mencionados y que tienen el mayor sueldo, y en consecuencia recibirán el mayor aguinaldo, cinco son de extracción 

panista (Mineral de la Reforma, Tepetitlán, Pachuca, Apan, e Ixmiquilpan); y dos del PRI: Benito Olvera Muñoz y 

Gabriel García Rojas. En contraparte, el alcalde que menores recursos por concepto de gratificación anual recibirá 

es el de Alfajayucan, ya que tiene un sueldo de 24 mil pesos; por lo que su aguinaldo alcanza los 48 mil pesos. En 

el rango de 48 mil a 100 mil pesos de aguinaldo se encuentran 41 alcaldes como el de Actopan, Emiliano Zapata, 

Mineral del Monte, Huejutla, Huasca, Acaxochitlán, entre otros. De 100 mil a 150 mil 400 se ubican los presidentes 

municipales de 34 demarcaciones como Tulancingo, El Arenal, Tula, Tepeji, Huichapan, Mineral de la Reforma, 

Pachuca, Ixmiquilpan, entre otros. La información relativa con los nueve municipios no presentados en este ejercicio, 

deriva que no cuentan con la plataforma de información, así como de sus respectivos sitios web no fue localizada, 

es decir, no se halló lo relativo a las percepciones y remuneraciones de los funcionarios. Siendo: Almoloya, Cardonal, 

La Misión, Lolotla, San Bartolo Tutotepec, Lolotla, Juárez Hidalgo, Tlanalapa, Tlaxcoapan y Tenango de Doria. Es 

de señalar que para poder cobrar aguinaldo, los integrantes del ayuntamiento, entre ellos, el presidente municipal, 

debieron haber incluido la erogación dentro del Presupuesto de Egresos, de lo contrario no tienen derecho, ello con 

fundamento en las resoluciones emitidas por el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo relacionadas con el reclamo 

de pago de dietas y aguinaldo. En dichas resoluciones se considera lo establecido en el artículo 127 de la 

Constitución Federal que señala: “todos los servidores públicos, regidores o funcionarios de la administración pública 

están en la garantía de tener un sueldo, dieta, remuneración o como se le designe, el único requisito es que esté 

aprobado en el presupuesto”. (Verónica Ángeles, página 04) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Y ahora qué… 

La turba tuitera y de toda clase de opiniones políticas en redes sociales tuvo un clímax pre electoral ayer por la 

noche al darse a conocer la filtración de que el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong no sería el 

candidato presidencial del PRI para 2018. Como suele suceder en estos casos, los mejor direccionados quienes 

fungen como líderes de opinión para bien o para mal, fueron los encargados de dar a conocer la noticia antes de 

que fuera portada en portales de información nacional. Tras un lapso decente de espera se confirmó la noticia ya 

que la mayoría de medios consignaron la misma información con las mismas fuentes –no había otras más-y 

comenzaron las especulaciones. En efecto, es importante el tema ya que depende de lo que haga el partido en el 

poder federal, que los demás jugadores de la elección del siguiente año comiencen a tomar sus determinaciones . 

Sin embargo, la decisión (hasta donde se sabe presidencial o emanada de Lo Pinos) deja la mesa servida para que 

en cualquier frente priista del país, llámese gubernatura, curul, escaño, diputación local, presidencia municipal, se 

pueda presentar un destape similar al del candidato a suceder a Enrique Peña Nieto. Ya se sabía, ciertamente, que 

el candidato del PRI para 2018 sería José Antonio Meade o Miguel Osorio; dicho lo anterior , no es sorpresa que el 

secretario de Hacienda haya sido el electo por la cúpula política del tricolor . Lo mismo hubiera dicho si el ex 

gobernador de Hidalgo hubiese sido el del anuncio este lunes en la Residencia Oficial del Ejecutivo. Que ya se sabía 

o que ya se veía venir. ¿Ahora qué sigue?, para el PRI poder reagruparse en torno a la figura de quien será su 

abanderado para buscar permanecer seis años más en el gobierno federal en México y elaborar la estrategia a 

seguir para no ser derrotados en las urnas por el Frente Amplio del PAN, PRD y Movimiento Ciudadano o por Andrés 

Manuel López Obrador y Morena. En los estados, en este caso cito a Hidalgo, la tierra de Osorio Chong, los 

movimientos que se avecinan serán por demás interesantes ya que sin la fuerza de lo que hubiera representado 

una candidatura presidencial, el juego por colarse a puestos de elección popular y por mostrar las lealtades ha 

cambiado. Lo escribo porque casi la gran mayoría de políticos tricolores en el estado son o están dentro de un 

círculo osorista. ¿Ahora qué pasará con ellos...?, solo el tiempo y el trabajo que han hecho lo demostrará. Lo que 

si será digno de ver y discutir o debatir, será el número de hidalguenses afines a Meade que comenzarán a surgir 

a partir de ahora. La política es así y las piezas se acomodan para unos y para otros. No descarto que el titular de 

la Segob siga en lo más alto de la esfera política nacional, pero sin la candidatura a la grande, las cosas tendrán 

que tomarse también en su justa medida.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

Modelo 

Este lunes el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, acudirá a la residencia oficial de Los Pinos para que, 

junto al presidente Enrique Peña Nieto, hagan el anuncio oficial de una inversión superior a 14 mil millones de pesos 

en nuestro estado por parte del grupo Modelo. El anuncio tiene una connotación internacional sólo por el nivel de 

inversión, pero tiene una vertiente estatal demoledora si lo enfocamos en materia de reactivación econó-mica para 

toda una región, un estado que durante muchos años fue motor de la industria productora de pulque y ahora con 

la cebada, de la cervecera. Fayad Meneses es uno de los pocos gobernadores hidalguenses que acude a Los Pinos 

para anunciar conjuntamente un logro económico de tal proporción, precisamente es la importancia del mismo lo 

que lleva a ese escenario y suma al presidente Enrique Peña. Según los datos oficiales, la inversión se aplicará en 

la construcción de una planta productora de cerveza, que pretende ser la segunda más grande del mundo (Grupo 

Modelo es también propietaria de la más grande que opera en Zacatecas) y será edificada en una extensión de 200 

hectáreas para dar empleo directo a 3 mil trabajadores directamente y a otros 7 mil indirectamente . La planta 

estaría terminada en 2019 y trabajando a toda su capacidad ofrecerá empleo a mil 200 personas directamente y 5 

mil indirectamente. Hoy en la Ciudad de México el gobierno que encabeza Omar Fayad será reconocido no sólo a 

nivel nacional, la noticia dará la vuelta al mundo y ubicará a Hidalgo en el plano internacional de las inversiones a 

largo plazo. Así, en solo un año, el gobernador confirmó que cumple una de sus principales directrices de campa-
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ña y de gobierno, abrir oportunidades de desarrollo económico para los hidalguenses. Lo hace sin demagogia, sin 

grillas, solamente trabajando.  

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Quién tuvo un acompañamiento importante en su Segundo Informe de Actividades 

Legislativas fue Alejandro González Murillo quien contó con la presencia del gobernador Omar Fayad 

Meneses, el presidente del Partido Encuentro Social, Hugo Erik Flores, el oficial mayor de la SEGOB, Jorge 

Márquez Montes, además de legisladores federales, locales y delegados federales, entre los que destacaron, 

Fernando Moctezuma, María Luisa Perusquía, Ernesto Vázquez Baca, Víctor Velasco, además de alcaldes 

hidalguenses.  

 

: Que En Tula de Allende, se anuncia con bombo y platillo la carrera UNNE, que en una de sus rutas, 

contempla el paso por la zona arqueológica a pesar de no tener aún el permiso por escrito por parte del Instituto 

Nacional de Antropología e Historia. Los organizadores deben tener cuidado de prever todos los permisos 

correspondientes, ya que para las autoridades arqueológicas esta autorización está aún enveremos.  

 

: Que Una de las prioridades del sexenio en la entidad es abatir los rezagos sociales de los pueblos 

indígenas de la entidad y para atender este tema se formalizó la creación de la Comisión Estatal Para el 

Desarrollo Sostenible de los Pueblos Indígenas nombrando a Héctor Pedraza Olguín, de origen Hñahñu y 

ex legislador, como el primer comisionado de esta institución en la historia de Hidalgo.  

 

: Que Hablando de Tula ayer el ex gobernador panista, Rafael Moreno Valle, insistió en mantener un proceso 

limpio en la selección de los candidatos del Frente Ciudadano por México, además el panista recalcó que todo 

debería ser en las urnas ya que esa forma es la única que garantiza trasparencia, por otra parte, dicen que el 

ex gobernador se le vio contento durante su estancia en Hidalgo, eso sí tratando de amarrar el apoyo de los 

dirigentes estatales que acudieron a este foro de divulgación.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Es una gran satisfacción presenciar la consolidación de Un espacio para tu experiencia laboral , ver el entusiasmo 

de las y los jóvenes que solo han contado los días para iniciar su servicio social; estoy seguro de que más instancias 

se sumarán a esta causa” 

Enésimo Serrano González 

Delegado de Sedatu en Hidalgo 

 

"Ahorita viene una época compleja por todo lo que son los eventos que se vienen aproximando de fin de año, se 

está incrementando la presencia de elementos en las regiones más importantes donde tenemos mayor incidencia 

delictiva” 

Uriel de Jesús Moreno Castro 

Comisario General de Agencia de Seguridad 

 

"Hoy ya las entregas de apoyo iniciamos en este último bimestre, lo que es noviembre-diciembre, esperamos 

concluir a finales del mes de diciembre, vamos bien en los tiempos” 

Antonio Lechuga Reyes 

Delegado de Propsera en la entidad, sobre apoyos a los hidalguenses 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE los diputados federales del PRI fueron citados esta tarde en Insurgentes, en la sede nacional del PRI, donde, 

dicen algunos, se llevará a cabo el destape del candidato priísta a la Presidencia de la República. Por lo pronto, ayer 

trascendió que el exgobernador hidalguense y actual secretario de Gobernación, Miguel Osorio, informó a sus 

allegados que él no será el destapado.  

 

QUE hablando de grillas nacionales, entre la lista de aspirantes a dirigir la Fiscalía de Especializada en Delitos 

Electorales (Fepade) se encuentra el exombudsman de Hidalgo y exmagistrado Raúl Arroyo.  

 

QUE quien no tuvo recato en usar la infraestructura del municipio para festejar su cumpleaños a lo grande fue  el 

alcalde de Tlaxcoapan, Jovani Miguel, quien además de rentarse el auditorio municipal en apenas 700 pesos y 

trasladar las tortillas en las camionetas del DIF, echó manos de empleados y colaboradores para lucirse con sus 

invitados.  

 

QUE en el distrito electoral federal de Huejutla de Reyes cada día se prenden más los ánimos entre los militantes 

de varios partidos políticos con motivo de las postulaciones a candidatos a diputados federales por ese distrito. Por 

el PRI se habla de Joel Nochebuena Hernández, Sayonara Vargas Rodríguez, Adela Pérez Espinosa y José Luis 

González León. Por el PES está Daniel Andrade Zurutuza; del PRD, los exalcaldes Marco Antonio Ramos Moguel y 

Fermín Gabino Brandi; del PAN, Mariana Bautista de Jesús y Gabino Hernández Vite; mientras, por Morena se 

apuntan Nahun Ortega Camargo, Enrique Fayad Herrera y Gelasio Velázquez Hernández.  

 

QUE la diputada local de Nueva Alianza, Ana Berta Díaz Gutiérrez, es la hora que no da una en el Congreso del 

estado, pues en reciente sesión hizo un exhorto para que la Comisión del Agua Potable del Valle del Mezquital 

devuelva los derechos del agua en bloque que este organismo paraestatal entrega al organismo operador del 

municipio de Mixquiahuala, desconociendo que ese municipio tiene un adeudo histórico por varios millones de pesos, 

además de no cumplir con otras aportaciones como lo establece las reglas de operación. Díaz Gutiérrez fue 

chamaqueda por el alcalde Humberto Pacheco, quien se aprovechó de su ignorancia.  

 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Iván Vite: El director de Comunicación Social de la SSPH es uno de los responsables de estas áreas que 

mantiene una excelente relación con los medios. El trabajo de Vite Galindo, pese a la delicadeza con que deben 

manejarse algunos temas, es siempre puntual y detallado, lo que habla muy bien de la persona, más allá del 

funcionario que es.  

 

Abajo-Sonia Ocampo: Tan preocupada anda la lideresa del Sindicato de Trabajadores de la Secretaría de Salud 

en la entidad que manda documentos aclaratorios respecto a su permanencia al frente del organismo, aunque nadie 

se lo pida. Para Ocampo Chapa es más que evidente que los señalamientos por su falta de resultados son una 

constante ante el hartazgo de quienes nunca ven beneficios reales.  

 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

INVERSIÓN 

Hoy asiste a la residencia oficial de Los Pinos el gobernador Omar Fayad, donde en punto de las 13 

horas junto con el Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, dará a conocer una inversión 

histórica para el estado de Hidalgo, por más de 10 mil millones de pesos, que deriva de acuerdos 

comerciales con uno de los grupos cerveceros más importantes del país y de América Latina . En dicho 

anuncio estará presente también el secretario de Economía de México, Idelfonso Guajardo, así como 

otras personalidades del rubro empresarial. Sin duda, tal acción representa un avance más en la 

búsqueda que encabeza Omar Fayad para la llegada de importantes capitales  a la entidad.  

 

LANZAMIENTO 

Por cierto que este domingo también el gobernador Fayad, junto al jefe del Laboratorio de 

Instrumentación Espacial del Instituto de Ciencias Nucleares de la Universidad Nacional Autónoma 

de México (UNAM), el doctor Gustavo Medina Tanco, realizaron desde el estado de Hidalgo el 

lanzamiento del primer nano-satélite de México, en un acto muy en corto donde prevalecieron los 

apretones de manos y las sonrisas por lo que puede considerarse también otro éxito  para la ciencia y la 

tecnología.  

 

AMENAZAS 

Haciendo gala de argucias legaloides, la UAEH volvió a disponer otro amague en el que ahora involucró 

de manera directa a sus estudiantes en la supuesta defensa de su autonomía; a través de un escueto 

boletín la máxima casa de estudios del estado señaló que integrantes de la comunidad universitaria 

(sin precisar quiénes) presentarán de manera personal demandas de amparo contra la decisión de 

establecerles un contralor para vigilar y transparentar el uso de los recursos públicos . Mala estrategia 

de las autoridades educativas el forzar a quienes no tienen “vela en el entierro” y utilizar a su 

alumnado en cuestiones con trasfondos políticos.  

 

ALEGRES 

Este fin de semana circuló a todo lo que dio una foto del alcalde de Tezontepec de Aldama, el polémico 

Pedro Porras, quien aparece muy contento en compañía de unas muchachonas; hasta ahí ningún 

problema, aunque el contexto en que se compartió en diversas redes sociales fue que se hallaba de 

festejo en algún “antro” de esos donde se baila en el tubo. Si de por sí la imagen de este edil está más 

que vapuleada, con este tipo de cuestiones termina por hundirse. Aparte de aclarar, el munícipe tendría 

que cuidar con quiénes sale de juerga o convivio, que hasta fotografías comprometedoras le toman.  

 

CANCELA N 

Informaron los grillitos que la visita programada y anunciada con “bombos y platillos” del dúo dinámico 

conformado por “el señor de las ligas”, René Bejarano, y Dolores Padierna, que acudirían este sábado 

al municipio de Huasca fue cancelada debido al fallecimiento de la mamá del otrora hombre fuerte de 

AMLO. Sin embargo, sí se realizaron algunas actividades, como el inicio de edificación de un puente, 

gestionado por el denominado Movimiento Nacional por la Esperanza.  

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Alta burocracia tendrá una Navidad de oro: Este n de año una clase dorada conformada por 

funcionarios, diputados, senadores, consejeros electorales, comisionados del Inai, así como trabajadores de Pemex 

y de la CFE tendrán una gratificación jugosa, que va desde los 350 mil a más de 800 mil pesos. Al menos 18 

servidores públicos electorales nacionales se llevarán a casa 18 millones 669 mil pesos brutos en remuneraciones , 

prestaciones, estímulos por antigüedad, primas, aguinaldos y otros beneficios. Los 11 integrantes del Consejo 

General del Instituto Nacional Electoral (INE) dispondrán esta Navidad de 8 millones 805 mil 456 pesos brutos , por 

sueldos y aguinaldo. Cada uno accederá a 800 mil 496 pesos brutos, 262 mil 734 pesos, integrado por un salario 

base de 49 mil 34 pesos y compensación garantizada de 213 mil 700. Se suma un aguinaldo de 537 mil 762 pesos, 

de acuerdo con los anexos del presupuesto 2017. Por lo anterior, desangrarán al erario con 8. 8 millones de pesos 

este n de año. Entre esta élite de funcionarios destacan los comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, 

Acceso a la Información y Protección de Datos (Inai), que gozan de un bono de n de año por 350 mil pesos y se 

agregan otros ingresos para llevarse más de 605 mil pesos. (Carina García, primera plana) 

Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/alta-burocracia-tendra-una-navidad-de-oro 

La Jornada-Osorio Chong no va; las apuestas favorecen a Meade: El titular de la Secretaría de Gobernación, 

Miguel Ángel Osorio Chong, declinó ayer participar en el proceso de selección de candidato presidencial del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) y, en víspera de que ocurra el destape, trascendió que el presidente Enrique Peña 

Nieto recibió anoche en Los Pinos al secretario de Hacienda, José Antonio Meade, y al director de Petróleos 

Mexicanos, José Antonio González Anaya. En ese contexto, Osorio Chong, quien respaldó la candidatura presidencial 

de Peña Nieto desde que ambos eran gobernadores en Hidalgo y el estado de México, respectivamente, se reunió 

ayer con su equipo de trabajo en las oficinas de Gobernación. A sus colaboradores, el funcionario les pidió continuar 

trabajando como hasta ahora. Les anunció que continuará al frente de la dependencia y que se sumará en favor de 

quien resulte el candidato presidencial de su partido. Como parte de las versiones que antecedieron al destape, se 

difundió ayer que habrá eventuales cambios en el gabinete presidencial, con objeto de cubrir los cargos que este 

lunes queden vacantes y en función de que los tiempos de la primera etapa de la sucesión previstas en la 

convocatoria del tricolor, se agotan el jueves. Conforme a la convocatoria, en el caso de que alguno de los 

secretarios mencionados como aspirantes se quisiera registrar “deberá separarse del cargo en los términos legales” . 

(Enrique Méndez, primera plana) 

Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/11/27/politica/003n1pol 

Excélsior-Mercados, en vilo por Banxico; urgen a nombrar nuevo titular: El nombramiento del próximo 

gobernador del Banco de México (Banxico) mantiene a los mercados en la incertidumbre. De acuerdo con 

economistas consultados por este diario, un retraso podría tener consecuencias negativas en la percepción de la 

autonomía y la credibilidad que ha ganado el instituto central a través de los años. La salida de Agustín Carstens, 

actual gobernador, será el 30 de noviembre y la falta de un sucesor repercutiría en los niveles de tipo de cambio y 

de tasas de interés en los instrumentos futuros de la Tasa de Interés Interbancaria de Equilibrio (TIIE), aseguran 

los especialistas. El viernes, Banxico publicará la Encuesta sobre las expectativas de los especialistas en economía 

del sector privado de noviembre 2017, en el que podrá observarse si elevaron la proyección de tasa de interés al 

cierre del año. Economistas de Santander, Citibanamex, Scotiabank, Multiva y Banorte Ixe, consideran posible que 

haya un incremento en la tasa de interés de referencia. En sus reportes semanales precisan que el Banco de México 

podría elevar la tasa de referencia a 7. 25% en diciembre. referencia a 7. 25% en diciembre. SUCESIÓN DEBE 

SER RÁPIDA: ANALISTAS. Los mercados en México centrarán su atención esta semana en la inminente 

nominación del próximo gobernador del Banco de México antes de la partida de Agustín Carstens el 30 de 

noviembre. Economistas de Banorte Ixe advirtieron que “un retraso en el nombramiento del nuevo gobernador de 

Banxico podría tener consecuencias negativas en la percepción de la autonomía y la credibilidad que ha ganado 

nuestro Instituto Central a través de los años. (Felipe Gazcón, primera plana) 

Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/27/1203841 

  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/alta-burocracia-tendra-una-navidad-de-oro
http://www.jornada.unam.mx/2017/11/27/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/27/1203841
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

Un sueño posible 

Con una Ley de Seguridad Nacional de 2005 por completo desactualizada (anterior a las guerras de Calderón y Peña 

contra la narcodelincuencia) y cuya reforma, por mezquindad política, el Senado puso en la hielera desde el sexenio 

anterior; con la irresponsable indefinición del Congreso para el ideal mando único policiaco (o de perdida el mando 

mixto), y con la miserable postergación de la Ley de Seguridad Interior que se necesita para enfrentar al crimen en 

condiciones especiales y a plazo fijo, todo indica que, por fin, el Legislativo la sacará antes de dos semanas, luego 

de años de escamoteársela a las fuerzas armadas y, sobre todo, a la sociedad. Miguel Ángel Osorio afirma que el 

Presidente “impulsará” la aprobación “hasta el límite de la separación de poderes”. Tarde pero a tiempo: una ley 

en que se defina, establezca y verifique la ruta crítica para tener corporaciones policiales eficaces, y que precise 

procedimientos y tiempos para que los militares de tierra, mar y aire vuelvan a sus cuarteles después de participar 

en apoyo de las policías que hoy son insuficientes o incapaces.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que, a propósito de la sucesión presidencial, José Reyes Baeza Terrazas, director general del Instituto de 

Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste), confía en que el secretario de Hacienda, 

José Antonio Meade, será el candidato del PRI, en tanto que él se lanzará como aspirante a legislador.  

 

: Que está por anunciarse la creación de una base nacional de datos de prófugos e intentos de evasión, de la que 

se ha carecido siempre, la cual formará parte de la Plataforma México y su lanzamiento se hará durante la reunión 

del Grupo de Inteligencia Penitenciaria, con representantes de todo el país que encabezará mañana martes el 

comisionado nacional de Seguridad, Renato Sales, en las oficinas de la avenida Constituyentes. Además de la 

identificación y las formas de contrarrestar las principales amenazas que vulneran el sistema carcelario , el trabajo 

de los asistentes pondrá especial énfasis en secuestro, robo de vehículos y delitos sexuales.  

 

: Que los rectores generales de la UNAM y la Universidad de Guadalajara, Enrique Luis Graue e Itzcóatl 

Tonatiuh Bravo Padilla, respectivamente, se dieron cita para debatir y reflexionar acerca de los retos existentes 

entre las relaciones políticas, económicas y sociales que afectan al país, y emitir una declaratoria conjunta, como 

parte del coloquio “Los acosos de la civilización. De muro a muro”, que se ha desarrollado en ambas casas de 

estudio. Ambos funcionarios alzaron la voz para manifestar su rechazo a todos aquellos grupos que busquen impedir 

el diálogo y la solidaridad. Señalaron la necesidad de fomentar el respeto a la diversidad y la protección de los 

derechos civiles por medio de las instituciones, así como crear políticas ambientales informadas y responsables.  

 

: Que el secretario de Comunicaciones, Gerardo Ruiz Esparza, comparecerá mañana por la tarde ante comisiones 

de la Cámara de Diputados para exponer el informe de resultados de la dependencia a su cargo, pero también para 

enfrentar cuestionamientos sobre asuntos espinosos como el Paso Express, el proyecto del Nuevo Aeropuerto de 

México y las irregularidades en el Tren México-Toluca, entre otros. Tres meses después de recibir el quinto Informe 

de gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, los diputados federales cierran con Ruiz Esparza la pasarela de 

secretarios para el análisis del estado de la administración federal.  

 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

LEER EN GUADALAJARA 

Sorprende que un país en el que no se lee tenga el más importante encuentro editorial del mundo de habla española . 

La Feria Internacional del Libro de Guadalajara ha obtenido esta distinción tras un esfuerzo de 31 años . La FIL 

buscó en un principio replicar la Liber de la Federación de Gremios de Editores de España que se turna entre 

Barcelona y Madrid. Con el tiempo se ha fortalecido hasta convertirse en uno de los más importantes festivales de 

cultura en México. Raúl Padilla López, quien impulsó inicialmente la feria desde la rectoría de la Universidad de 

Guadalajara, entendió la importancia de tener una cita anual con los libros en un país latinoamericano sumido en 

su década perdida. Hoy Marisol Schulz dirige la FIL, pero Padilla sigue presidiéndola. En los años ochenta y noventa, 

cuando mi trabajo principal era la edición de enciclopedias, vine a la FIL todos los años y fui testigo de su 

crecimiento. Después de un tiempo de ausencia por otras responsabilidades, he vuelto con el entusiasmo de un 

hombre que se reencuentra con una amante nunca olvidada. Cada quien tiene una razón distinta para acudir a la 

feria. Yo puedo hacer en dos días entrevistas con escritores de todo el mundo que en otras circunstancias me 

tomarían semanas de esfuerzo y media docena de viajes internacionales; en esta ocasión, he grabado ocho 

conversaciones con autores como Irvine Welsh, Almudena Grandes, Arturo Pérez-Reverte, Gilles Lipovetsky, Sergio 

Ramírez y Claudia Piñeiro. Los escritores vienen a presentar sus libros; los editores a acompañarlos, firmar contratos 

y encontrarse con otros editores para negociar acuerdos de traducción y distribución; el público llega a renovar su 

amor con el viejo arte de la lectura, y a ver y escuchar a esos escritores que incitan su imaginación y usualmente 

sólo puede conocer en las solapas de los libros. Los hoteles alrededor de la Expo Guadalajara se convierten a fines 

de noviembre y principios de diciembre en intensos centros de discusión de temas literarios y académicos. En el 

Casino Veracruz, mejor conocido como Salón Veracruz, terminan muchos de estos debates a ritmo de salsa. La FIL 

se distingue de otras ferias en que además de ser un lugar de trabajo para los editores , a los cuales se les reserva 

el recinto de lunes a miércoles de 9 a 17 horas, recibe también la visita de miles de lectores o simples curiosos. En 

este año participan 2, 042 casas editoriales de 42 países y se calcula que acudirán 800 mil visitantes. Solamente la 

Feria de Francfort en Alemania tiene cifras mayores. La FIL es escenario de la entrega de premios importantes, 

como el de Literatura en Lenguas Romances otorgado al francés Emmanuel Carrère, el Carlos Fuentes que se dio 

al estadounidense Paul Auster, el Premio al Bibliófilo que se concederá mañana a Alberto RuySánchez, el de 

Periodismo Cultural Fernando Benítez que se entregará a la fotógrafa Graciela Iturbide, el de Caricatura La Catrina 

que recibirá Antonio Helguera y varios en colaboración para autores nuevos. Este 25 de noviembre, por otra parte, 

se rindió un homenaje al filósofo español Fernando Savater. Las razones de cada uno para venir a la FIL pueden 

ser distintas, pero yo lamento que mi actual trabajo no me permita quedarme toda la semana como en otros 

tiempos. La feria me llena de entusiasmo. No soy el único. Me encanta ver salir a miles de jóvenes y adultos con 

bolsas repletas de hallazgos. Es una sólida esperanza para un país en el que nos dicen que no se lee. La canciller 

Rosario Green fue secretaria de relaciones exteriores en el sexenio de Ernesto Zedillo tras una larga y distinguida 

carrera académica centrada en temas internacionales. Eran tiempos en que los titulares no llegaban a la cancillería 

a aprender.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

LEGAL, SÍ, PERO NO LEGÍTIMO 

La muy discutida decisión del Trife ha hecho de Miguel Ángel Riquelme Solís el gobernador legal de Coahuila . Legal, 

sí, pero no legítimo. Diferencia grande hay entre esas dos calidades, aunque ambos vocablos parezcan ser 

sinónimos. Lo legal lo determina la ley. Lo legítimo es lo verdadero, lo genuino y cierto. De la norma deriva lo legal. 

Lo legítimo, en cambio, se gana con hechos; se demuestra en obras. La legalidad la determina un órgano del Estado. 

La legitimidad derivará en este caso únicamente de la opinión de los ciudadanos, de la vox pópuli. Riquelme llega 

al cargo por virtud de una elección que sus opositores denunciaron como plagada de irregularidades . El Tribunal 

Federal, cuya decisión es final e inapelable, desestimó esas argumentaciones y dio el triunfo al candidato priísta sin 

atender denuncias que los magistrados rechazaron no obstante su procedencia. Por ejemplo, para los coahuilenses 

es deleznable, y aun risible, la posición del Trife en el sentido de que no hubo injerencia del actual gobernador, 
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Rubén Moreira, en el proceso que condujo a la elección de Riquelme. A la vista de todos estuvo el hecho de que 

por más de un año una gran parte de los recursos del Estado se destinaron a Torreón, de donde era alcalde el 

candidato priísta, a fin de fortalecer su candidatura, promovida abiertamente por el propio gobernador y por sus 

allegados. Las inversiones que ahí se hicieron llegaron al extremo de lo absurdo: se construyó un teleférico que los 

mismos laguneros tachan de dispendioso e inútil. Hay que señalar, por cierto, que las elevadas sumas que Moreira 

destinó a favorecer a su candidato no rindieron fruto: el PRI perdió aplastantemente en Torreón, tanto en la elección 

de alcalde como de gobernador. La decisión final del Trife, obvio es decirlo, no fue del gusto de la oposición, y 

dejará inconformes a miles de coahuilenses, aquellos que en manifestaciones nunca antes vistas en Coahuila-así 

fueron de numerosas y vehementes-salieron a las calles a protestar por el proclamado triunfo del priísta y contra el 

régimen que la gente ha llamado moreirato. A pesar de todo eso-”haiga sido como haiga sido”-Riquelme es ya 

gobernador por ley. Tal calidad, recibida de la autoridad electoral, debe ahora ser reconocida por todos, aun por 

quienes objetaron la victoria del priísta. No puede ser de otra manera. Aun impugnado Miguel Riquelme es el 

próximo gobernador de Coahuila. Incontables coahuilenses piensan que su gobierno será una lamentable 

continuación del moreirato, y que el nuevo gobernante estará sujeto a los dictados de su antecesor. Personalmente 

pienso que eso no sucederá. Hay evidencias de palabra y obra en el sentido de que el nuevo gobernador ha 

empezado ya a tomar distancia de quien lo precedió en el cargo. Habrá que darle el beneficio de la duda, y apoyarlo 

a fin de que gobierne sin interferencias. Para legitimar su gobierno-para legitimarse-deberá Riquelme romper todo 

vínculo con el moreirato, reprobado en forma unánime por los coahuilenses. Deberá igualmente denunciar las 

ilegalidades cometidas durante ese oscuro período, y los casos de flagrante corrupción que se presentaron en el 

sexenio que ahora llega a su fin. Una nueva etapa se iniciará en la vida política de Coahuila si el nuevo gobernante 

cumple su promesa de no admitir la influencia de aquel a quien sucede, y si corrige los efectos de su autoritarismo, 

con el cual el actual gobernador dividió al Estado e implantó un sistema persecutor y represivo contra toda 

disidencia. A los coahuilenses nos toca ahora unirnos por el bien de Coahuila. No hay interés más grande que ése. 

Todos debemos trabajar por él. FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

¿Sobrevivirá el Frente? 

Contra viento y marea, con condiciones políticas adversas, el PAN, PRDy MC se han mantenido unidos en su empeño 

de ir juntos a la gran elección de 2018 en una alianza que han nombrado como Frente Ciudadano por México (FCM). 

Muchos dudábamos que esto fuera posible y, la verdad sea dicha, nos ha sorprendido hasta dónde han llegado. 

Empero, siempre dijimos que el “paso de la muerte” sería la definición de los principales candidatos del FCM , 

incluyendo, desde luego, el presidencial. ¿Sobrevivirá el Frente? ¿Lograrán sortear el difícil proceso de ponerse de 

acuerdo de quién aparecerá en las boletas o acabarán peleándose y rompiendo la alianza? Al parecer, conforme se 

acercan las fechas de las definiciones, se están poniendo las cosas de color hormiga. No sólo en la decisión de la 

candidatura presidencial, sino en múltiples puestos locales de elección popular. Comencemos por la presidencial. 

Desde que tomó posesión como dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya se propuso utilizar su puesto para 

quedarse con la candidatura panista. Dentro de este partido, Margarita Zavala y Rafael Moreno Valle también la 

querían. La exprimera dama se dio cuenta que Anaya nunca la dejaría pasar y, por eso, renunció al PAN para 

lanzarse como candidata independiente. Una contendiente menos para el joven dirigente. Quedó, sin embargo, 

Moreno Valle en la competencia. Con la conformación del FCM apareció otro aspirante, el favorito dentro del PRD, 

Miguel Ángel Mancera. Para lograr su objetivo de aparecer en la boleta presidencial, Anaya tiene que apartar a 

ambos del camino, sin que ellos rompan con el Frente o rompan al Frente. No está sencillo. Moreno y Mancera 

están presionando por abrir el proceso de selección del candidato presidencial por razones obvias : creen que, con 

ciertas reglas, le pueden ganar a Anaya. Pero el líder del PAN no los va a dejar pasar. Va a escoger un método de 

selección de candidato que le asegure a él la candidatura. ¿Qué harán, entonces, los dos perdedores? Moreno Valle 

ha enviado el mensaje de que podría romper con el Frente y lanzarse bajo el emblema del partido del sindicato de 

los maestros, Nueva Alianza. Mancera ha señalado que el PRD podría romper con el Frente e ir solos con él como 

su ha señalado que el PRD podría romper con el Frente e ir solos con él como su candidato presidencial. Las 

principales tribus perredistas podrían apoyarlo. Los posibles rompimientos de Moreno y Mancera tendrían un gran 
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beneficiario: el PRI. Entre más se fragmente el voto antipriista, más se incrementarían las probabilidades del 

candidato priista de ganar en 2018. Todo se reduce, entonces, al tema de en quién confían más Moreno y Mancera 

y sus respectivos grupos políticos: ¿En Anaya o en Peña y quien vaya a ser el candidato presidencial del PRI? ¿A 

qué me refiero? Tanto Moreno como Mancera serán perdedores en el sentido que no lograrán su objetivo de llegar 

a la Presidencia. Pero tienen el poder de decidir si favorecen a Anaya o al candidato priista para que uno de ellos 

arribe a Los Pinos. Naturalmente, están vendiendo caro su amor tratando de maximizar los beneficios de este poder . 

No serán presidentes, pero sí podrían ocupar puestos políticos importantes para ellos y su grupo. En este sentido, 

deben dilucidar quién es el que les ofrece más y quién tiene más posibilidad de ganar y cumplirles . El asunto de la 

confianza es toral porque les pueden prometer mucho pero, a la hora de la verdad, esas promesas podrían 

incumplirse, ya sea porque el candidato pierda o, si se gana, como Presidente no honre los acuerdos pactados. Si 

confían más en Anaya, Moreno y Mancera se quedarán en el FCM. Si confían más en Peña y el candidato del PRI, 

romperán. Así de sencillo. Luego está el asunto de los múltiples puestos de elección popular: senadores, diputados, 

gobernadores, etcétera. Cotidianamente, aparecen en la prensa rumores de que los golpes están muy fuertes en 

los estados, por la repartición de estas candidaturas. Que el FCM está a punto de romperse en ciertas entidades 

por la falta de acuerdos entre los distintos grupos del PAN, PRD y MC. Una de dos: o estos chismes son ciertos y 

está resultando muy difícil que los tres partidos se pongan de acuerdo o los rumores son exagerados, pero el PRI 

los está promoviendo para hacer ver que el FCM está a punto de colapsar , lo cual le conviene a los priistas. Yo no 

sé cuál sea la versión correcta. Lo que sé es que el FCM está jugándose su sobrevivencia en el complicadísimo “paso 

de la muerte” de definir sus múltiples candidaturas.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

El verdadero destape de Meade 

Tras el despiste de la semana pasada cuando el canciller Luis Videgaray llenó de elogios al secretario de Hacienda, 

José Antonio Meade, en un hecho que fue interpretado por muchos como un destape, que incluso generó un enojo 

presidencial, en varios partidos, incluyendo el PRI, se preguntaban si la carrera de Meade seguía adelante. Nos 

aseguran que don José Antonio no solo se mantiene como aspirante fuerte, sino que nos aportan tres datos que 

parecen dar luz sobre su futuro inmediato. Nos comentan que todo el n de semana Meade sostuvo reuniones de 

estrategia sobre su candidatura, y lo más importante, que a esos encuentros asistieron líderes del PRI y secretarios 

de Estado, al menos uno de ellos que también tenía aspiraciones presidenciales. Otro dato confirmado es que el 

principal adversario de Meade, Miguel Osorio Chong, dijo a su primer círculo de colaboradores y a algunas otras 

personalidades que fue informado el viernes que él no será el candidato. Y el tercer dato, también confirmado es 

que Meade se ha reunido de manera recurrente durante los últimos días con e l director de Pemex, José Antonio 

González Anaya, quien, nos dicen, hoy tomará las riendas de la Secretaría de Hacienda. Ya con estas pistas, hasta 

los despistados pueden pensar que el verdadero destape será hoy en Los Pinos, y que debajo de la capucha estará 

el rostro del secretario José Antonio Meade.  

 

Se calienta relevo de la Auditoría de la Federación 

El ingreso de un candidato a la competencia por la titularidad de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha 

comenzado a sumar apoyos. Nos dicen que Ángel Trinidad Zaldívar, titular de la Unidad de Sistemas, Información 

y Transparencia de la ASF, no solo ha sido bien vista por legisladores, sino que ha generado nerviosismo entre los 

demás competidores pues don Ángel es un especialista en rendición de cuentas y conoce a la perfección el 

funcionamiento de la Auditoría. Hay que recordar además que fue secretario ejecutivo y Comisionado de Instituto 

Federal de Acceso a la Información, el IFAI, hoy convertido en el Inai. Así, con la llegada de Ángel Trinidad y la 

decisión del actual auditor, Juan Manuel Portal, de no competir por la reelección, el relevo en la ASF comienza a 

calentarse.  

 

Una sonrisa de 14 mil millones 

Quienes conocen al gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, aseguran que en los últimos días anda con una sonrisa 

permanente y de muy buen humor, y quienes lo conocen aún mejor, aseguran que no le faltan motivos, pues nos 
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comentan que hoy el CEO de Grupo Modelo, Mauricio Leyva, anuncia ante el Presidente de la República, la inversión 

de 14 mil millones de pesos para la construcción de su octava planta, la cual tendrá una capacidad de más de 12 

millones de hectolitros y podrá ser ampliada a 24 millones a mediano plazo. Con este anuncio, el gobernador Fayad 

no solo se trae a su estado una de las empresas más importantes del mundo, sino una fuente asegurada de mil 

200 empleos directos y miles más indirectos. Así que si ve a don Omar ya sabe el motivo de esa sonrisa, es una 

sonrisa de 14 mil millones de pesos.  

 

Le ponen estrella a Rosario Robles 

Con muy buena calificación, nos dicen, pasó su examen ante diputados la secretaria de Desarrollo Agrario Territorial 

y Urbano, Rosario Robles. El viernes último, nos hacen ver, doña Rosario sostuvo una fluida comparecencia en San 

Lázaro para exponer su desempeño al frente de la Sedatu y tocar temas como el de la vivienda, regeneración 

urbana y reordenamiento territorial. Nos aseguran que diputados de diferentes fuerzas políticas le reconocieron el 

esfuerzo y los logros y destacaron su esfuerzo y compromiso con los trabajos de reconstrucción en varios estados 

de la República. Así, la secretaria Robles salió de la Cámara con una estrellita en la frente.  

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

HOY es un día especial para Enrique Peña Nieto: cumple siete años de casado...y seis de que lo destaparon...y cinco 

de que conoció a Barack Obama. Y todo indica que este 27 de noviembre también será para recordar. ANOCHE se 

daba por hecho que hoy será destapado el candidato del PRI a la Presidencia. Y, en ese sentido, se espera la 

renuncia de José Antonio Meade a la Secretaría de Hacienda, donde sería sustituido por el director de Pemex, José 

Antonio González Anaya. ASÍ QUE abróchense los cinturones porque el tren del 2018 está arrancando. ¡Váaamonos! 

 

AL ESCRITOR Enrique Krauze lo han querido destapar como candidato o como funcionario varias veces y él se ha 

negado a dejarse convencer por el canto de las sirenas políticas. POR AHÍ de 1998, Felipe Calderón quiso que el 

autor de "La presidencia imperial" peleara a Vicente Fox la candidatura presidencial del PAN. También se propuso 

que fuera consejero presidente del entonces IFE. Y su nombre ha sido mencionado más de una vez para encabezar 

la política cultural. AHORA, a Krauze se le anda candidateando para ser postulado por el Frente Ciudadano, que 

integran PAN, PRD y MC. Y la respuesta es la misma que en ocasiones anteriores: él lo que quiere es seguir con su 

labor intelectual. O COMO lo describió Gabriel Zaid, Krauze es un "estadista ciudadano", de ésos que mejoran el 

país sin estar en el poder.  

 

A LO MEJOR el partido Nueva Alianza cambia de nombre a Nueva Soledad, porque su líder, Luis Castro, se está 

quedando sin amigos. PRIMERO rompió con el PRI en el Estado de México, tras haber apoyado a Alfredo del Mazo, 

e irá solo en 2018 en las elecciones de alcaldes y diputados. Y A NIVEL nacional, falló en adherirse al Frente 

Ciudadano y ya le está echando la culpa, por supuesto, al PAN, al PRD y a Movimiento Ciudadano.  

 

DENTRO de la pasarela política que habrá en la FIL de Guadalajara hay que incluir a Salomón Chertorivski, quien 

escribió la presentación en español para uno de los libros más estudiados últimamente: "Ingreso Básico", de Philippe 

Van Parijs y Yannick Vanderborght. El suspirante al gobierno capitalino tomará hoy el escenario. Y EL JUEVES lo 

hará Fernando Rodríguez Doval, con "El PAN y su identidad política", que será presentado por Ricardo Anaya y el 

perredista Fernando Belaunzarán. Sin duda harán ruido.  

 

(Redacción, página 10) 
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